

## NOTA CONCEPTUAL

**Profundizar los compromisos sobre mujeres, paz y seguridad para la acción:**

**Innovación y adaptación para garantizar la paz y la seguridad**

**Evento paralelo de nivel ministerial de la Red de Puntos Focales sobre Mujeres, Paz y Seguridad**

**80º período de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas**

24 de septiembre de 2025 | de 11:00 a. m a 01:00 p. m., hora de verano del este (EDT) | Sede de las Naciones Unidas, Nueva York

Interpretación en español, francés e inglés.

Inscripción: <https://wpsfocalpointsnetwork.org/80th-unga-ministerial-side-event/>

### Presentación

La Red de Puntos Focales sobre Mujeres, Paz y Seguridad (MPS)<sup>1</sup> celebrará su evento paralelo anual de nivel ministerial en Nueva York en coincidencia con el 80º período de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas (UNGA 80), bajo el lema *Profundizar los compromisos sobre mujeres, paz y seguridad para la acción: Innovación y adaptación para garantizar la paz y la seguridad*. El evento lo organizan el Japón y Noruega, quienes ejercen la copresidencia de la Red en 2025, en asociación con ONU Mujeres y la Secretaría de la Red.

El 2025 es un año de conmemoración destacado para el multilateralismo, la paz y la seguridad, y los derechos humanos de las mujeres, pues marca el 80 aniversario de las Naciones Unidas, el 30º aniversario de la Declaración y Plataforma de Acción de Beijing, y el 25 aniversario de la resolución 1325 del Consejo de Seguridad de la ONU (del año 2000). En el evento **se reafirmará la importancia capital de colocar los principios relativos a las mujeres, la paz y la seguridad en el centro de todos los esfuerzos orientados a abordar los desafíos actuales de paz y seguridad**. Dada la constante evolución de la naturaleza de los conflictos y las crisis, los miembros de la Red compartirán las medidas que planean adoptar para profundizar sus compromisos con la agenda sobre MPS, con enfoques más inclusivos y transformadores.

### Contexto

En la Carta de la ONU se enuncia la misión principal de las Naciones Unidas de mantener la paz y la seguridad internacional, y se afirma “**la igualdad de derechos de hombres y mujeres**” como uno de los principios fundamentales. En el año 2000, gracias al impulso de las acciones de las constructoras de la paz que promueven la paz en las zonas de crisis, el Consejo de Seguridad de la ONU adoptó su primera resolución sobre mujeres, paz y seguridad. En la resolución 1325 se afirma que **el liderazgo y la participación de las mujeres es un requisito previo para una paz duradera**. Después de 25 años, existen 10 resoluciones del Consejo de Seguridad sobre las mujeres, la paz y la seguridad que orientan la implementación de la agenda sobre el tema. Desde el año 2000, son 113 los Gobiernos que han adoptado planes de acción nacionales sobre MPS y, en el Pacto para el Futuro de 2024, se comprometieron a adoptar medidas tendientes a acelerar la implementación de las promesas sobre MPS.

<sup>1</sup> [www.wpsfocalpointsnetwork.org](http://www.wpsfocalpointsnetwork.org)

Los principios de la agenda sobre MPS, en la que se insta a **la participación plena, igualitaria, significativa y segura de las mujeres en la prevención y resolución de los conflictos, en la reconstrucción posconflicto y la respuesta humanitaria**, todavía deben aplicarse de forma sistemática para abordar los conflictos y las crisis. Pese a la evidencia según la cual aquellos acuerdos de paz que incluyen a las mujeres son más duraderos, ninguno de los acuerdos en la materia alcanzados en 2023 incluía a un grupo o representante de las mujeres entre sus signatarios.<sup>2</sup> En este contexto, en el Índice Mundial de Paz de 2025 se señala que el mundo se ha convertido en un lugar menos pacífico en los últimos 17 años.

### Objetivo

En 2025, la Red de Puntos Focales sobre MPS, la más grande en su tipo, con 96 Estados Miembros de la ONU y 10 organizaciones regionales, expresó su profunda preocupación en dos comunicados<sup>3</sup> acerca de la proliferación mundial de los conflictos, de la violencia sexual asociada a los conflictos, el aumento del gasto militar, de los desastres ambientales y las crisis prolongadas que devastan la vida de las mujeres y las comunidades. En respuesta, **los miembros de la Red reafirmaron su compromiso inquebrantable de trabajar con todas las contrapartes pertinentes para sostener y fomentar el cumplimiento de la agenda sobre las mujeres, la paz y la seguridad en sus países e instituciones**.

En el 25º aniversario de la resolución 1325, el mensaje es claro: **el mundo necesita más mujeres, paz y seguridad, y no menos**.

El financiamiento para las iniciativas humanitarias y de consolidación de la paz que conducen las mujeres se contrae en un momento en el que es más necesario que nunca y fundamental para cumplir los compromisos de la agenda sobre mujeres, paz y seguridad. Resulta esencial fortalecer la colaboración intergeneracional y el coliderazgo para potenciar los esfuerzos de paz y seguridad que reflejan las distintas contribuciones y experiencias de la gente joven. La plena incorporación de los principios sobre MPS en todos esfuerzos de paz y seguridad, y la promoción de alianzas intersectoriales e intertemáticas ayudarán a instalar la agenda sobre MPS para lograr así un mayor progreso en los próximos 10 años.

El evento reforzará la **creciente voluntad política y los compromisos con las mujeres, la paz y la seguridad**. El punto de partida serán las discusiones mantenidas en la Séptima Reunión a nivel de Capital celebrada en Tokio en febrero de 2025 y en la Reunión Temática realizada en Oslo en mayo del mismo año, en las que se abordaron, entre otros asuntos, la implementación de los planes de acción nacionales y regionales, la participación de las mujeres en los procesos de paz, las cuestiones emergentes como la respuesta a los riesgos de desastres, y el liderazgo intergeneracional.

### Formato

El evento tendrá lugar de forma presencial únicamente y se transmitirá en directo. Habrá intervenciones ministeriales de tres minutos de los miembros de la Red, según el tiempo disponible. Es necesario inscribirse previamente.

<sup>2</sup> Informe del Secretario General sobre las mujeres y la paz y la seguridad 2024: <https://docs.un.org/es/s/2024/671>

<sup>3</sup> Comunicado Conjunto de Tokio: <https://wpsfocalpointsnetwork.org/wp-content/uploads/2025/02/Joint-Communique-7th-Capital-Level-Meeting-of-WPS-FPN-Tokyo.pdf>

Comunicado Conjunto de Oslo: [https://wpsfocalpointsnetwork.org/wp-content/uploads/2025/06/Joint-Communique\\_WPS-FPN-Oslo-Thematic-Meeting.pdf](https://wpsfocalpointsnetwork.org/wp-content/uploads/2025/06/Joint-Communique_WPS-FPN-Oslo-Thematic-Meeting.pdf)

Pregunta rectora:

- ¿Qué medidas clave su Gobierno o institución planea tomar para profundizar sus compromisos con la agenda sobre MPS? Se les solicita a los oradores adaptar sus intervenciones para responder a las recomendaciones enunciadas en los comunicados de las reuniones de Tokio y Oslo.

**Agenda provisional**

10:55 a. m.	Foto grupal para las delegaciones ministeriales
11:00 a. m.	Palabras de bienvenida
	- Representante del Japón
	- Representante de Noruega
	- Representante de ONU Mujeres
11:20 a. m.	Intervención de una constructora de la paz
11:25 a. m.	Intervenciones de miembros de la Red
12:55 a. m. Noruega	Discurso de clausura a cargo de los puntos focales de MPS del Japón y Noruega